
中超又在年底推出了一系列的

新政， 而这次的新政一大半都和俱

乐部财政以及经营有关。

说到这个财政，我倒想说的是，一

个俱乐部其实限薪也好， 压缩开支也

好， 最重要的是要能成为一家能有收

入能有造血功能的机构。

以上赛季欧冠冠军为例， 过去五

年， 拜仁从欧战中获得的收入是3.19

亿欧元， 拜仁的转播收入从1.77亿欧

元增加到2.11亿欧元。

皇马的胸前广告收入同样是个很

大的数字， 阿联酋航空出资7000万欧

元买下了皇马的胸前广告， 阿迪达斯

给皇马的赞助从今年开始是1.1亿欧

元。

阿迪达斯与拜仁的球衣协议赞助

是每年6000万欧元， 拜仁的胸前广告

收入是3500万欧元， 卡塔尔航空赞助

袖标广告1000万欧元， 安联球场冠名

回报600万欧元。

2018/2019赛季，拜仁的比赛日收

入是9200万欧元， 德国联赛其实票价

不算贵，拜仁在2017/2018赛季的比赛

日收入为1.04亿欧元。

2017/2018欧洲俱乐部收入排行

榜前六名是这样的： 皇家马德里 （西

甲）7.509亿欧元， 巴塞罗那 （西甲 ）

6.904亿欧元，曼联（英超）6.66亿欧元，

拜仁慕尼黑（德甲）6.292亿欧元，曼城

（英超）收入5.684亿欧元，巴黎圣日耳

曼（法甲）5.417亿欧元。 收入包括：电

视版权、赞助、俱乐部转会、奖金、比赛

日门票、球场所有权等。

所以未来的或者下一个五年里，

中超俱乐部最应该做的事情就是让自

己真正有造血功能， 面对中国这么大

的一个市场， 足球俱乐部不应该是目

前的这种营收情况。

棋哥

棋从断处生
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恒大亚冠小组最后一场比赛刚结

束，在新三板挂牌的广州恒大淘宝足球

俱乐部股份有限公司就发布公告，称拟

将公司全称变更为“广州足球俱乐部股

份有限公司”。 紧接着公司又发布了一

个公司高官任免公告，由郑智出任恒大

俱乐部股份有限公司总经理。 其实，郑

智出任恒大俱乐部股份有限公司总经

理还意味着恒大集团对恒大足球的下

一步走向以及改革计划，走在中国职业

足球前列，善于创新的恒大俱乐部将会

出现什么新面貌值得关注。

由于广州恒大淘宝足球俱乐部股

份有限公司在新三板挂牌，因而公司名

称的变更也涉及证券名称的变更，由

“ST恒宝”变更为“ST广足”。

作为有“亚洲足球第一股”之称的

ST恒宝在2015年11月6日挂牌以来连年

亏损，股东至今仍仅34位，自2016年下

半年以来未发生过交易，每股价格还停

留在四年多前交易时的48元。 公司在

2018年5月3日起被实施风险警示。

根据ST恒宝2020年半年报披露，

每股收益-2.65元， 每股净资产-13.12

元， 营业收入1013万元， 同比增长-

9712%， 公司净利润-10.52亿， 同比-

47.82%，所有者权益-52.03亿。

十年来，恒大共获得中超、亚冠、足

协杯、超级杯、中甲联赛等重要比赛17

项冠军，并两度荣获亚洲俱乐部最高荣

誉“亚足联最佳俱乐部奖”，但当初计划

打造“互联网+体育”新生态并成为世界

TOP20足球俱乐部的目标目前尚未实

现。 由于公司多年亏损，如果不改变目

前公司的经营状况，ST恒宝欲进入二级

市场的可能性不大。

作为在职业联赛滚爬二十年的郑

智而言，管理一家大的足球俱乐部不会

是很大的问题，问题是恒大俱乐部与其

他中超俱乐部不同，恒大还是一家新三

板挂牌的公司，在提升足球成绩的同时

如何提高公司的经营业绩是摆在郑智

面前的一道坎，作为公司总经理的郑智

至少还得补一下 《公司法》《证券法》和

上市交易规则等法律法规以及熟悉一

下公司的法人治理结构。 中国人常说

“任重而道远”，但大多不说曾子说的上

半句“士不可以不弘毅”。

足球证券两手抓

本周一深夜，早就结束了亚冠征程

的广州恒大队，终于回家了。

但是，已经被架空的主教练卡纳瓦

罗却没有随队回到广州 ， 而是直接回

意大利去了。 消息一出，自然又引发坊

间热议。就在周二晚间，一友人来电，专

门讨论此事。

友人：喂，娄兄啊，侬可以呃，上个

礼拜侬写文章讲卡纳瓦罗勿可能回广

州，结棍呃！ 果然拨侬讲对了……

我：哈哈哈，我也就是随便写写，实

在是拨伊拉《东方体育日报》逼上梁山。

呒没想到侬老兄看了介仔细？还要特为

打电话来夸奖我，实在是勿敢当……

友人：我今朝就是想来问侬卡纳瓦

罗迭记蛮辣手啊，自说自话就回意大利

去了，格么接下去恒大会哪能办？ 就此

结束了？上个礼拜额新闻里勿是还讲恒

大老板通知卡纳瓦罗回广州面谈，态度

非常坚决吗？

我：唉，现在啦，有交关新闻就是听

过算数，3565（米扫拉扫）。态度坚决？迭

额算啥啦？ 算合同条款吗？ 对卡纳瓦罗

有约束力吗？ 讲句良心闲话，卡纳瓦罗

算是蛮老实啊，还陪牢球队多蹲了一个

礼拜。 侬看到申花上港个外教了吗？ 人

家一帮子是比赛一结束就跑脱了，啥人

还有心向来管侬球员。

友人：是个呀，我就是看勿懂恒大

老板帮卡纳瓦罗之间到底是勒嗨白相

啥么事？按照侬娄兄上额礼拜个文章里

厢写个内容，卡纳瓦罗完全呒没必要陪

牢球队多蹲一个礼拜。 但是，伊就是多

蹲了。 要么是双方讲好个条件？ 一道演

拨大家看看？

我：哈哈哈，侬老兄火眼金睛，看问

题一针见血！ 佩服！ 真个老有可能就是

双方提前商量好个条件。 侬想呀，我假

使是卡纳瓦罗， 接到老板通知要回广

州，会得是啥反应？

友人：肯定翻毛腔！对吗？赛季也已

经结束了，勿许我回意大利休假，还硬

劲要我回广州？ 当我戆大处理啊？

我：哈哈哈，漂亮！是人侪会得迭能

介想。所以我相信卡纳瓦罗根本就呒没

考虑过回广州个可能性！先튅讲从卡塔

尔飞意大利只有一半个路程，侬只要想

想现在已经几日啦？离开圣诞节还剩几

天啊？ 光是为了圣诞节，卡纳瓦罗就勿

可能回广州 ！

友人：所以娄兄额意思就是俱乐部

老板开了只软档：只要侬卡纳瓦罗陪牢

球队多蹲两天，就算是我老板面子廊厢

有交代了，侬要回意大利就随便吗？

我：实际上卡纳瓦罗最大额筹码是

啥？ 还是我前头讲到个，“态度坚决”算

合同条款吗？ 对卡纳瓦罗有约束力吗？

也就是讲， 侬俱乐部假使用力过猛、吃

相太难看，迭额意大利人一定是拿牢工

作合同来帮侬拼命———合同里厢有白

纸黑字讲我主教练赛季结束后勿好回

自家屋里休假吗？迭额官司假使要打到

国际足联，事体就要闹大来，恐怕中国

足协也要一道吃老蒜来……

友人：各么侬讲卡纳瓦罗还会回广

州吗？

我大笑：哈哈哈，来呀！伊额工作合

同还呒没结束来，要到2022年来……

友人也笑：还是侬文章里厢额最后

一句咯：主教练，卡纳瓦罗，括号———已

架空……

白日放歌须纵酒，青春作伴好还

乡。

青春万岁！从古到今，帝王将相，

才子佳人，谁都不可能忽视青春的力

量。体育，更是要拥抱年轻人，关注年

轻人的喜好。

就在本月8日， 国际奥委会执委

会同意2024年巴黎奥运会增设霹雳

舞、滑板、攀岩、冲浪四个大项。 一周

之后，在12月16日亚奥理事会第39次

全体代表大会上，电子竞技和霹雳舞

正式获准列入杭州亚运会竞赛项目。

从这两大综合性运动会项目设置来

看，关注年轻人对新兴体育、智力运

动项目的喜好，已成为世界体坛新的

关注点。

这就意味着在 “孤山寺北贾亭西”，

在“山外青山楼外楼”的2022杭州亚运会

上，电子竞技将纳入金牌总榜单。电子竞

技不仅被正式确认为一项体育运动，更

为这项运动赋予了“公开公正公平，团结

友爱合作”的奥林匹克文化精髓。

上周在北京参加了“北京大学生国

际电竞节”，受主办方邀请参加了“电子

竞技与传统体育”圆桌论坛。 会上特别

强调了电子竞技运动是体育项目，而网

络游戏是娱乐游戏，这是两者本质的不

同。自从2003年电子竞技被国家体育总

局确定为第99项体育运动以来，电竞一

直难以得到传统体育的真正认可，也得

不到学校、家长、体育工作者的支持。但

是青年一代对电子竞技运动的喜爱，你

却又挡不住。

我也是不大瞧得上纯网络游戏，特

别是那些让年轻人沉迷其中，不断买装

备、买皮肤，为游戏中虚拟人物盲目消

费的商业网络游戏糟粕。

实践也证明：网络游戏是以追求感

受为目的模拟角色扮演，相对而言并不

十分重视或者需要电子竞技的技巧。而

电子竞技则接近于那些传统体育项目，

对抗性和竞技性是其特点。选手通过日

常刻苦枯燥的训练， 提高自己的速度、

反应和团队配合等综合能力，依靠技巧

和技战术水平的发挥，在对抗中获得胜

利和好成绩。

准确地说， 电子竞技这项体育运

动，其竞赛器械、比赛环境是通过信息

技术来实现的，这与网络游戏有最本质

的区别。 电竞的规则相对公平，注重玩

家的判断力、决策力、领导力、反应能

力、协作能力和实际操作技能。 就像体

育运动一样，不断突破人的极限，体现

了努力和拼搏的价值。且电子竞技的吸

引点又类似于体育项目的观赏性，体现

的是智慧和力量的结晶，是激发自身潜

能、团队拼搏奋斗的结果。

网络游戏则更体现了时间的消耗

和金钱魔力，所以就会形成单纯拼生命

和拼金钱的游戏环境，既不公平更不健

康。 网络游戏是花钱越多游戏里角色的

能力越强，越占优势，所以才有了“金钱

玩家”的说法，很容易造成过度消费。

电子竞技能成为2022杭州亚运会

的正式比赛项目，还有一层比较难言的

意义，那就是反兴奋剂！我一直有一个怀

疑或猜想，那些玩网络游戏甚至电子竞

技的选手，每天十几个小时地训练，苦熬

体力，熬精力，熬血脉，能坚持如此煎熬

的，会不会吃一些大补药？服用某些提神

的兴奋剂？ 我对这种猜想深信不疑。

但是当电子竞技进入到亚运会赛

场， 进入到奥林匹克大家庭的竞赛体

系，反兴奋剂就成为必须。如此延伸，未

来国家级的电竞比赛，国际上的电竞比

赛都要按照传统体育的方式进行兴奋

剂检查，再好的电竞大神高手，也要服

从并养成健康训练比赛的习惯。

总之， 电子竞技归属体育项目，电

子竞技进入2022杭州亚运会，必将会使

电竞逐步走向健康发展的道路， 好事。

总的感觉就像是清代诗人袁枚那首《春

风》：春风如贵客，一到便繁华。 来扫千

山雪，归留万国花。

电竞亚洲，孤山寺北贾亭西

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

新年新气象

●限薪。更名。这是中国足协在

新年新赛季所要力推的两项新政。

新政的目标旗帜鲜明， 那就是向中

国足坛上横行近十年的“金元足球”

启动手术了。 其实这次对球员的限

薪与对球队的更名之要求， 足协在

2017年就提出了实施计划了。 但是

在中国足坛上已有三年不见动静。

光打雷不下雨？ 这不， 疾风暴雨来

哉，要在明年的3月联赛开打之前必

须完成。对新政还想敷衍搪塞的，还

想蒙混过关的， 看来是跨不进明年

开春后的绿茵场了。限薪过过场？足

协相应的处置措施为：“如俱乐部采

取弄虚作假、 故意隐瞒等方式与球

员签订 ‘阴阳合同’ 或违规发放薪

酬，一经查出，即剥夺该俱乐部当赛

季比赛成绩并在下一年度降级至低

一级别联赛； 对涉事球员处以禁赛

24个月的处罚。 ”更名不作为？ 足协的

应对干脆利落：“自2021赛季起， 对于

俱乐部名不符合要求的俱乐部， 中国

足协将不给予办理注册手续。”以上海

闲话来形容：勿识相的要吃辣火酱哉。

●限薪是大势所趋、人心所向。而

对更名则有不少俱乐部， 甚至一些球

迷组织表示了不赞同。 天津泰达是其

中的一个。天津泰达成立于1998年初，

至今也不过20年出头点。 2006年球队

曾更名为天津泰达康师傅。 2013年天

津泰达与上海申花、 延边等多支涉黑

涉赌球队受到严处。 2015年球队又更

名为天津泰达权健队， 一年之后又更

名为天津泰达亿利。再一年之后，2018

年才恢复干干净净的“天津泰达”四个

字的球队名称。 由此数来，所谓的“足

球文化”也一直在飘摇之中，球队的大

号也没有凸显金贵。 只要有人出了点

钞票来投资一记，都能来更更名，改改

姓的。 倒是我们这些做媒体的在20年

来一直坚持沿用球队的原名天津泰

达。在我看来，乐得趁这次大好时机来

起个新名。 百年老店，从新迈步。 过往

的历史也不见得有多么值得留恋的。

●走在更名最前列的倒是有赫赫

威名的大连足球。 这支球队曾用名有

大连万达、大连实德、大连阿尔滨和大

连一方。 在今年联赛中俱乐部就率天

下之先更名为“大连人”队。 大连足球

也不出来呼唤什么 “足球文化”“历史

记忆”，其他的诸侯就不必为不便更名

而自寻烦恼了。 举着一个老企业的旗

子， 喊着一个老东家的名号， 有何乐

趣、有何荣光？

新赛季，新名字，新气象，好！

一家俱乐部
的造血功能

卡纳瓦罗
还回广州吗

一晨不染
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